



Banco Central de Nicaragua
Emitiendo confianza y estabilidad

TRANSCRIPCIÓN CONFERENCIA DE PRENSA
CONCLUSIONES REVISIÓN DEL DESEMPEÑO ECONÓMICO Y
PERSPECTIVAS
PRESIDENTE DEL BCN OVIDIO REYES Y SEÑOR GERARDO
PERAZA, JEFE DELEGACIÓN DEL FMI
29 DE OCTUBRE 2015

Maestro de Ceremonia: El Presidente del Banco Central de Nicaragua, Compañero Ovidio Reyes y el Jefe de la Delegación del Fondo Monetario Internacional, Sr. Gerardo Peraza ofrecerán a continuación declaraciones al concluir la reunión entre el Gobierno de Nicaragua y el Fondo Monetario Internacional para revisar el Desempeño Económico y Perspectivas del país. Brindará declaraciones inicialmente, el Presidente del Banco Central de Nicaragua.

Ovidio Reyes: Buenos días amigos periodistas y pueblo nicaragüense. El día de hoy está finalizando el Fondo Monetario Internacional una visita a nuestro país que tuvo como objetivo realizar una evaluación del Desempeño Macroeconómico y

Perspectivas. En esa evaluación, el Fondo Monetario se reunió con el equipo económico. Recientemente acabamos de finalizar también una reunión entre el Staff del FMI y el equipo económico para ver los resultados de su misión.

También el FMI sostuvo reuniones con todas las instituciones públicas que tienen que ver con el quehacer financiero y macroeconómico nacional. En general, el FMI nos ha dicho en la reunión que nuestra economía se encuentra robusta y que el grupo de políticas económicas dirigidas a fortalecer la seguridad financiera y macroeconómica se encuentran adecuadas. Eso coincide con el análisis que nosotros hemos venido realizando en todo este tiempo y que también fortalece nuestras proyecciones macroeconómicas a mediano plazo dirigidas a aumentar el crecimiento y a mantener una inflación estable.

Les dejo, pues, al Representante del Fondo Monetario Internacional, al Sr. Gerardo Peraza, quien va hacer la declaración final de su visita.

Gerardo Peraza: En primer lugar quisiera agradecer a las autoridades nicaragüenses, en especial acá al Gobernador del Banco Central de Nicaragua, por su amable hospitalidad, a la excelente cooperación y

las francas discusiones en estas dos semanas. En particular, al Presidente del Banco por su gentileza de cuidarnos y atendernos en estas dos semanas, en especial, a mi persona.

Como manifestaba el Gobernador, hemos tenido reuniones oficiales con miembros de la Comisión de Producción y Presupuesto, también un grupo de sindicatos, grupos académicos, representantes de centros de análisis y líderes empresariales.

Las perspectivas macroeconómicas, como las vemos nosotros, son positivas. Para el 2015, se estima que el crecimiento del PIB será de aproximadamente 4%. Obviamente las cifras se pueden revisar una vez que tengamos más información y, principalmente, debido al resultado de la inflación y del precio del petróleo. Tenemos que la inflación se proyecta alrededor del 3.5%. Estimamos también que el déficit del sector público consolidado subirá aproximadamente 2.7% del PIB. Además, proyectamos un aumento moderado en el déficit de cuenta externa al 8%, pero calculamos que la cobertura de reservas se mantiene estable con respecto al año anterior.

Para el mediano plazo, vemos temas de un crecimiento potencial y hemos tenido discusiones bien francas

con los oficiales con respecto a que quizás, en el mediano plazo, sería un crecimiento de aproximadamente 4%, con una inflación estable del 7%.

Tal como decía el Gobernador, lo que nosotros percibimos es que la combinación de las políticas actuales son conducentes para mantener la estabilidad macroeconómica. Entonces, en eso se refiere que hay un buen pronóstico para el resto del año. Así que con eso, quedo a la orden para sus preguntas.

Maestro de Ceremonia: A continuación entraremos a un periodo de preguntas y respuestas. Inicia Libeth González de Radio La Primerísima.

Libeth González: Se determina que un 4% podría ser el crecimiento verdad, con la reducción en el precio del petróleo, cuanto más consideran ustedes que podría esto aportar, quiero preguntar al Dr. Ovidio Reyes, ¿Cuánto podría aportar esto digamos a que logremos una mayor dinamización de la economía en el país?

Ovidio Reyes: Nuestras estimaciones las hacemos ya con todos los cambios incorporados, en precios del

petróleo. Recordemos que ya tenemos un primer semestre observado, incluso algunos meses también y sobre la base de la devolución que ya incorpora los nuevos precios del petróleo, es que nosotros hemos hecho nuestras estimaciones. Debo aclarar que nosotros tenemos un poco más de crecimiento que lo que está proyectando el FMI, no hemos cambiado nuestra estimación de 4.3% como mínimo y hasta un 4.8% máximo.

No obstante, a la luz de la información, en la medida que esta vaya finalizando mes a mes, y vaya llegando, podríamos hacer algún ajuste hacia adelante, pero en este momento nosotros nos mantenemos en un 4.3%.

Maestro de Ceremonia: Blanca Morel, Agencia AFP.

Blanca Morel: Quería preguntarle si la sequía que afecta a todo el Corredor Seco centroamericano afectará las proyecciones de crecimiento económico de Nicaragua, específicamente si tienen previsto tomar algunas medidas, en vista de que el fenómeno se prevé que va a afectar también inicio del próximo año?

Ovidio Reyes: Igual que la pregunta anterior, nosotros hemos incorporado todo los cambios que ya se han producido hasta la fecha, más o menos hasta el mes de agosto tenemos información aproximada, y eso ya se incorpora a la estimación del 4% que tiene el FMI y del 4.3% que nosotros con toda la nueva información continuamos sosteniendo. Recordemos que, todavía, pues, el invierno no ha finalizado y necesitamos realizar reuniones con los sectores productivos, para realizar la evaluación final.

Maestro de Ceremonia: Periodista Ricardo Guerrero, El Nuevo Diario.

Ricardo Guerrero: Al señor Peraza, aparte de todos los hallazgos que ustedes encontraron en nuestra economía en las discusiones y las pláticas que tuvieron con los diferentes actores, quisiera saber cuáles son las principales recomendaciones que ustedes dejan al Gobierno, como asesores de confianza, que como es que los tiene ahora el Gobierno a ustedes. ¿Cuáles son las principales recomendaciones que dejan al Gobierno después de esta visita?

Gerardo Peraza: Te explico un poco el proceso. Nosotros tenemos una evaluación preliminar con la

información que las autoridades nos han proporcionado, nos regresamos a Washington, finalizamos nuestro reporte y lo llevamos al directorio del FMI, ahí elaboramos en más detalle las recomendaciones específicas. Lo que te puedo decir es que ha habido un consenso, un consenso en pleno con las autoridades de que existe la necesidad de un fortalecimiento de las políticas macro en general y eso es lo fundamental. Entonces, en términos de recomendaciones específicas, como te menciono, vamos a tener más detalles en el reporte que en un momento será publicado.

Maestro de Ceremonia: Periodista Néstor Téllez, Canal 14.

Néstor Téllez: Doctor, qué sectores estarían empujando este crecimiento que ustedes proyectan para el próximo año de la economía del país, proyectando que los principales commodities como el café, el oro estarían bajando sus precios, también me gustaría conocer su apreciación sobre este estudio que presentó el Banco Mundial y que el COSEP no está de acuerdo, en qué bajó el rango de la posición 125 a 123 para hacer negocios, el clima de negocios en Nicaragua?

Ovidio Reyes: Bueno, como lo hemos explicado antes, nosotros hemos visto que como resultado de la baja del precio del petróleo, en la economía se ha producido una dinámica mayor interna, fundamentalmente en términos de consumo, de los servicios y hasta el sector construcción. No es de extrañar que la liberación de recursos que deja la menor factura de petróleo y el menor gasto del combustible, pues entonces, sea destinado por la población hacia otras actividades de gasto.

Entonces, esperamos que esa dinámica, la dinámica de la construcción, la dinámica del sector servicio, continúe para el próximo año. El sector exportador, como también coincidimos en eso con el FMI, pues mantiene una expectativa no tan positiva, debido a que los precios internacionales realmente tienden hacia la baja y aún la economía mundial no ha podido salir de los problemas que presenta. El día de ayer, por ejemplo, la reserva federal de los Estados Unidos mantuvo sin movimiento las tasas de interés de política monetaria. Es un claro indicio que aún no están dadas las condiciones como para que la economía mundial se reactive por completo.

Respecto a lo que pregunto del trabajo del Banco Mundial nosotros lo estamos estudiando. Bueno yo no lo sé, tengo que estudiar el documento.

Jonathan Castro-100% Noticias: ¿Pero no saben de dónde salen esas cifras?

Ovidio Reyes: Bueno yo no lo sé, tengo que estudiar el documento.

Maestro de Ceremonia: Tenemos la última intervención con la periodista Wendy Álvarez de La Prensa.

Wendy Álvarez: Buenos días. Al señor del FMI. En los últimos años ustedes han celebrado la estabilidad macroeconómica de Nicaragua y me gustaría saber, porque hasta ahora no se ha planteado un debate más abierto, por ejemplo, sobre el tema de la informalidad que en Nicaragua afecta casi al 75% del mercado; la productividad ha estado cayendo. El tipo de cambio, por ejemplo, si bien este año la inflación ustedes la proyectan en 3.5%, recordemos que tenemos una tasa de deslizamiento del 5% anual. Prácticamente ya eso es un piso elevado. El tema del INSS también, éste año por segundo año consecutivo el INSS va a cerrar con un déficit de casi 600 millones de córdobas, a pesar que en 2013 se discutió una reforma, entró en vigencia y se había

prometido que en 2014 se iba a generar superávit, a pesar de ello el INSS cerró con un déficit de 800 millones de córdobas. Hasta el próximo año se prevé que genere un superávit. Y aparte de eso, en el caso del poder de compra que aún se mantiene por debajo del 2006. Me gustaría saber qué recomendaciones han dado al gobierno para resolver estos problemas.

Y en el caso del Sr. Ovidio Reyes, me gustaría que me explicara: usted el 6 de agosto prometió que se iba a publicar en octubre la metodología que se utilizó para la revisión en las Cuentas Nacionales y la balanza de pagos. Recordemos que eso abrió una brecha que se tuvieron que ajustar distintos sectores para evitar que el 2013 el PIB se redujera un poco más de 800 millones de dólares. También me gustaría que usted me explicara porqué hasta hoy no se ha publicado el informe de las Cuentas Nacionales al segundo trimestre de este año. Tiene casi un mes de retraso. Muchas gracias.

Gerardo Peraza: Con respecto a la estabilidad macroeconómica, pensémoslo desde esta perspectiva: Los únicos sectores que no tienen una protección cuando no hay una estabilidad macroeconómica son los más vulnerables. Entonces, desde esa perspectiva, mantener la estabilidad macroeconómica es súper

importante para mantener las condiciones de vida a los más vulnerables.

Con respecto a la informalidad, es un tema relevante, y hemos discutido algunos temas al respecto. Tendremos recomendaciones más específicas en nuestro reporte. Pero es un tema que realmente hay que discutir, hay que pensarlo y hay que trabajarlo, precisamente eso puede llevar a un mayor crecimiento.

Con el tema del INSS. Efectivamente la reforma del 2013 aumentó las contribuciones, hay un tema de gastos, hay que verlo y sobre todo las proyecciones de largo plazo del INSS. Falta todavía aumentar en 1% las contribuciones en los próximos 2 años, entonces una vez que tengamos un mejor panorama de cuál es la situación financiera eso se puede revisar.

Ovidio Reyes: Nosotros hicimos una exposición, efectivamente como la señora Wendy lo dice. En esa exposición nosotros aclaramos de qué trató todos los ajustes que habíamos realizado, ajustes que hicimos en coordinación y la asistencia técnica del Fondo Monetario. Efectivamente, hemos estado trabajando en eso desde esa fecha hasta ahora y el FMI tiene consideraciones adicionales que una vez que las

incorporemos lo vamos a terminar. Estos temas , son temas que toman tiempo, son temas que conllevan a una revisión y conllevan a una mejora del sistema estadístico y como tal ellos nos han hecho recomendaciones y vamos a seguir trabajando en eso. Respecto a los temas del ciclo, yo les he dicho que esos temas también los vemos nosotros en la mesa de producción con los sectores productivos, cuando hayamos finalizado esa revisión, entonces nosotros procederemos a hacer las explicaciones y proyecciones respectivas. Recordemos que todo esto resulta del modelo de diálogo y consenso que tiene el gobierno con los sectores. A ellos les preguntamos cómo ven los avances de la producción y cómo ven el futuro, y sobre esa base hacemos nuestros ajustes y correcciones.

Wendy Álvarez: Dr. Ovidio yo no me refería al ciclo de producción, a lo que me refería era que en el calendario de publicaciones anticipado ustedes dijeron hace un mes que se iban a publicar las Cuentas Nacionales al segundo trimestre y ustedes no han publicado eso.

Ovidio Reyes: Tiene que ver con lo mismo, Wendy.

Wendy Álvarez: Este informe de las cuentas trimestrales no incluye necesariamente el tema de producción, sino que más bien cómo avanza el crecimiento en los distintos sectores.

Ovidio Reyes: Es lo mismo.

Maestro de Ceremonia: Hemos concluido la conferencia de prensa agradecemos su valiosa presencia.